
永康企业要加快布局
“大物移云”

记者：两位院士，你们不经意间打
开一扇门，与我们永康的产业发生了
亲密接触。不知道两位对永康目前的
产业现状怎么看？

颜 德 岳 ：我 是 永 康 方 岩 镇 派 溪

人，这次回家乡很高兴，也很欣喜。一

方面，听到乡音倍感亲切；另一方面，

是永康的发展让我看到了新气象。

之前，我对永康产业的印象停留

在较为初级的阶段，依靠模仿、低端制

造来打价格战，处于市场底端。这次

回来，我见到了星月集团、众泰集团、

飞神集团等众多颇有思想见地和长远

眼光的企业家，也看到了我们永康一

些处在行业前列的高新科技企业。

薛永祺：当前经济环境日新月异，

“大物移云”（大数据、物联网、移动互联

网、云计算）时代已经到来。永康产业

虽在传统制造上已有提升，但与国内外

先进产业相比，仍有很大提升空间。企

业还不能骄傲自满，除在传统产业上

积极寻求转型升级之外，也要加快布

局“大物移云”。

朱长林：颜院士的话发人深省。

的确，过去几十年，我们永康产业都是

在低端制造上竞争，虽然取得了一些

成绩，但也是小打小闹，与国内外先进

的产业技术对接较为落后。比如IT产

业，别的地方在十年前就已对接融入，

但我们很多企业直到近两年才开始意

识到要进行互联网改造。

现在，当我们企业还在千辛万苦

融入 IT 技术、对接资本市场时，大数

据、物联网、云计算等新技术又来袭

了。永康企业已落伍过一次，这次能

不能抢先抓住机遇，将是永康产业经

济能否持续辉煌的关键。

智能化和互联网
是传统产业升级方向

记者：两位院士给我市企业提出

了发展大方向。但就永康产业而言，

是以门、杯、锅、电动工具等小五金产

品为主，市场应用广泛，可是附加值、

技术含量不高，在高大上的“大物移

云”面前，显得档次略低。请问，永康
传统产业该怎样融入新兴元素？

薛永祺：我前面说过，小五金也会

有大市场。传统产业如能做精做细，

依然会具备较强的竞争力。永康有强

大的制造能力，具备了产业升级的基

础条件。永康要做的，就是在充分发

挥基础优势的同时，积极融入当下经

济发展的特点。而当下最大的产业经

济特色就是智能化和互联网化。

比如世明光学的节能灯，在保证

产品本身质量的前提下，可以再接入

wifi、GPS 定位灯功能，把路灯变成一

个信息集成，或是 wifi 信号发射器，后

台监控路灯使用情况⋯⋯任何一个传

统产品在智能化和互联网化后都会有

无限的想象空间。就像门也一样，门

的核心是锁，锁上一样大有文章可

做。还有保温杯，同样能借助互联网

提升新功能。

当然，让产品变得智能和互联网

化，只是传统产业升级的第一步。第

二步是要在售后，嫁接更多的互联网

服务，以提升传统产品附加值。

李兴周：对于永康制造业来说，

“互联网＋”一方面可以促进专业产

业集聚，提升整个行业的创新驱动能

力；另一方面，它可以为企业提供海

量的信息，让企业对接最高端的科

技，为消费者提供最人性化的产品，

挖掘潜在的最大市场，助推产业转型

升级。

生物医疗、新材料、新能源
是新兴产业发展领域

记者：其实，我们永康已经有传统
制造企业开始借“互联网+”推进智能
制造，引导互联网思维融入企业的制
造和销售中。不过，与此同时，还有一
批企业从传统产业中脱胎而出，借助
科研成果，向新材料、新能源等新兴产
业进军。有人认为，这似乎有摆脱传
统五金制造产业优势推倒重来的意
味。那么，这对永康而言是否可行？
企业又该注意些什么？对此，两位院
士怎么看？

颜德岳：永康出现了一些新兴产

业企业，看到这一现象，我很高兴。这

说明了永康企业家的眼光和魄力，永

康产业层级要提升，一方面是传统产

业的制造升级，另一方面就要靠新兴

产业的引领带动。

新兴产业往往意味着技术创新，

市场前景远大。目前从国家大战略角

度来讲，新材料、新能源都是未来的主

要新兴产业方向，也是结合永康制造

基础雄厚的实际，比较容易完成转型

的领域。另外，我从事化学研究多年，

生物医药是我所涉猎的产业领域之

一。我听到星月集团已经涉足该领域

时，我由衷地为永康感到高兴。未来，

这三大领域将是实体制造业的蓝海。

永康企业转型新兴产业时，要学

会充分利用科研院校的资源，舍得投

资，敢于投资，大胆引进人才，不惜代

价留住。当然，也要善于投资，企业寻

找对口的科研项目时也要擦亮眼睛。

金法生：近年来，我们请来了很多

院士专家来对我市企业的科技创新把

脉问诊。这除了让传统制造企业从中

找到对口的科研项目之外，也是为了帮

助企业家们打开产业提升新思路，开阔

产业发展眼界，结合自己的实际和强项

引入更有发展前景的新兴产业。

企业需要厚积薄发

记者：两位院士给永康产业层级
提升指明了方向，也肯定了两条腿走
路的方式。在当前，一方面永康制造
闻名国内外，一方面又迫切需要转型
升级的阶段，两位院士对永康企业有
没有什么忠告？

颜德岳：我希望永康企业能做到

厚积薄发。现在很多永康制造已走进

千家万户，并占有一定的市场。那么，

接下来永康企业要做的，不是继续一味

地把市场做“大”，而是要把市场做

“厚”，深耕市场。

所谓做厚市场，就是要在技术创

新、产品创新上做足积累。在新常态

下，永康企业要进一步提升产业层级，

增强竞争力，更要沉下心来抓技术、做

产品，不能再像过去一样赚快钱。

薛 永 祺 ：创 新 是 一 个 长 期 的 过

程。可能有很多企业会认为我辛辛苦

苦创了新，结果产品一出来就被别人

仿冒了，这得不偿失。我觉得不该有

这样的想法。产品被别人仿冒了，但

技术积累是你自己的，长期积累下来，

你的技术在行业内就有了竞争优势，

有了话语权，产品就有了更旺盛的生

命力。这在提升企业自己的市场定

位、产品层级的同时，也提高了整个产

业的层级，一旦找到市场突破点，就能

迸发出巨大的优势。

陈静：厚积薄发对我们永康企业是

最好的忠告。我们众泰集团就是在不

断积累市场资源、技术优势，去年以来，

累计拿下了103项专利，其中发明专利

有三项。但这显然还不够，接下来，我

们会继续加大创新投入，积累优势。

□记者 王导 楼蕲
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今年，我市工业经济面临一个重要关口。年初，市委市政府立下“军令状”：向规上工业总产值1000亿元迈进。支
撑千亿目标的背后，是五金产业集群的土壤，是工业经济创新的驱动，更是永康产业层级的提升。那么，在中科院院士
的眼中，我市目前的产业状况如何？产业层级向什么方向提升，如何提升？

互联网智能化提升传统产业 找准方向发展新兴产业

提升产业层级 凝聚新竞争力

“大 物 移 云”
（大数据、物联网、
移动互联网、云计
算）时 代 已 经 到
来。永康企业要加
快 布 局“ 大 物 移
云”。

永 康 在 充 分
发挥基础优势的同
时，积极融入当下
经济发展的特点。
而当下最大的产业
经济特色就是智能
化和互联网化。

新 材 料、新 能
源都是未来的主要
新兴产业方向，也
是结合永康制造基
础雄厚的实际，比
较容易完成转型的
领域。

永康企业要做
的，不是继续一味
把市场做大，而是
要把市场做“厚”，
要在技术创新、产
品 创 新 上 做 足 积
累，深耕市场。


